

Visita al Parque Natural de Cazorla, Segura y Las Villas

Quizás lo primero que acude a mi imaginación, es una sucesión de paisajes que resumen en sí mismos la belleza sorprendente de esta sierra, algo que guardo en mi memoria como un pequeño tesoro que nadie pudiera alcanzar, salvo uno mismo.

La primera pregunta que se me ocurrió formular a nuestro amable guía de la COMPAÑÍA QUERCUS SOCIEDAD COOPERATIVA ANDALUZA la diferencia que existe entre Parque Nacional y Parque Natural como era éste nuestro caso.

La idea más extendida y errónea es que un Parque Nacional es más importante que un Parque Natural. La diferencia de ambas figuras protectoras son en primer lugar, que tienen un origen legal distinto: los Parques Nacionales se crean por ley y los Naturales por decreto, bien Estatal o bien de la Comunidad Autónoma correspondiente. Además existe una diferencia quizás inicial entre ambas; los Parques Nacionales dependen del Estado y de su organización competente, y los Parques Naturales pasan a depender del órgano medioambiental de la Comunidad Autónoma en que radican, en este caso concreto de la Agencia Medio Ambiente de la Junta de Andalucía A.M.A., siglas que puedes encontrar en cualquier rincón por el que transitas.

Y por fin la última diferencia importante que existe en los Parques Nacionales es que no hay población interna importante, mientras que en los Naturales generalmente albergan una cantidad importante de población. En el caso que nos ocupa llega a las 25.000 personas que viven dentro de la Sierra junto con una periferia de 80.000 que están de alguna manera afectados y que son los principales interesados en el mantenimiento y la conservación de la naturaleza en general, tanto fauna como flora.

Su ubicación se encuentra en la provincia de Jaén a caballo entre Sierra Morena y las Serranías Subbéticas abriendo paso por su sector oriental a la región más alegre y plétórica de luz y vida de la piel de toro, cual es Andalucía. Tiene una superficie de 214.000 Ha., siendo el Parque Natural mayor de España y una de las mayores de Europa.

Diría que la naturaleza ha querido echar una mano al viajero que procedente del adusto e inmenso paisaje meseteño de La Mancha contempla extasiado un macizo de complicada orografía, donde el verdor vegetal interrumpe bruscamente en las zonas más elevadas por escarpados riscos, cuyo principal exponente y que te muestran con gran orgullo, es la peña. Aquí, filmaron las secuencias del Aguila Real llevando en sus garras una cabra montesa que tan bien supo plasmar el llorado Rodríguez de la Fuente y que para todos los habitantes del sector consideran su gran ídolo, ya que fue él el impulsor y dio a conocer al resto de España de la fauna de Cazorla y la belleza de estos lugares.

Nuestra ubicación personal fue en el Camping Fuente de la Pascuala, situado en el kilómetro 24 de la carretera del Tranco (tl. 713028), muy cerca del Centro de Interpretación Torre del Vinagre oficina principal de turismo, donde organizan toda clase de excursiones en vehículos todo terreno y que además pueden circular por zonas de accesos restringidos.

Para hacer una visita completa a todo el Parque se precisarían 23 días de excursiones completas en coche 4x4, como éste no era nuestro caso nos dispusimos a conocer en profundidad el río Borosa. Esta excursión se inicia en el Centro de Interpretación Torre del Vinagre hacia la izquierda hasta la Piscifactoría, donde se abandona el coche para seguir a pie por un camino forestal que serpentea el río

Borosa hasta la Cerrada de Elias, que es un encajonamiento geológico en torno a dicho río. Se retorna al camino forestal hasta una pequeña Central Eléctrica en unos ocho kilómetros, aquí nosotros pusimos punto final a nuestro paseo pues faltaba el retorno y ya habíamos empleado tres horas de camino, a la vuelta cruzamos varias veces el río por una serie de puentes, puentecillos y pasarelas, cansados pero contentos de haber disfrutado de unos deliciosos paisajes.

Al día siguiente hicimos por la otra vertiente y en vehículo todo terreno el nacimiento de este peculiar río, llegando a la Laguna de Aguas Negras y la Laguna de Valdeazores, donde el anterior Jefe de Estado pescaba unas truchas gigantes, ya que la laguna estaba acotada para él solo actualmente puede pescar toda clase de pescadores con el correspondiente permiso pero la pesca es más bien escasa. Se sigue a pie hasta el nacimiento de Río Borosa cuya gran cantidad de agua lo hace muy espectacular, siendo el mejor y primer afluente del río Guadalquivir.

El Centro de Interpretación Torre del Vinagre nos ofreció una excelente primera toma de contacto con los principales y diferentes aspectos del Parque Natural, por medio de textos, fotografías, maquetas, croquis y sobre todo las explicaciones en vivo que muy amablemente nos ofrecieron.

Al lado de la Torre del Vinagre está el Museo de Caza, que presenta todas las especies cinegéticas más características de la zona y además se expone, mediante paneles, las diversas modalidades de caza utilizadas a lo largo de la historia.

Al visitar el Parque y adentrarse por sus rutas y senderos, vadear sus ríos y admirar sus paisajes no puedo olvidar que nuestro país es aún uno de los mayores en riquezas naturales que en unos días hemos tenido la suerte de poder disfrutar.